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昨夏の封切り時から行きたかった映画を先日遂
に観た。作品は「夕凪の街 桜の国」。原爆投下か
ら１３年たった広島と、現代の東京・広島を舞台に
した２部構成（原作は手塚治虫文化賞受賞）。
被爆して亡くなった父や、背中で命絶えた妹、

生き残った母と弟を思う主人公（姉）の心や、周
囲の人々の想いに、ずっと泣き放しだった。生き
残った人間は、去った人のために何をすべきなの
か。何を引き継ぎ、どう生きるのか。
「原爆は落ちたのではない。落とされたのよ」「原
爆を落とした人は、１０年たって『やった。また一
人殺せた』と、ちゃんと思っているかな」。こう語
った姉は、青春の最中に発症し、疎開していた弟
と自らに想いを寄せる人へ命を託し、世を去る。
「いつまでも覚えていて、忘れないで」と言い残
して。
姉の最後のつぶやき（物語はこれで終わらない）

のように物語はそれで完とならず、弟の娘つまり
姪に主人公を移して現代へ。桜咲く団地での、残
された者の日々。そして姪が初めて知る、叔母の
青春と哀しみ。父（＝弟）の願いと五十回忌への
想い。自らの命の重さ…。原爆のむごさ・悔しさ
を、心に訴える大変な名画だった。
去年の正月には一緒に旅をするなど元気だった

私の姉が突如病に倒れ、半年間の厳しい闘病の末
に昨年夏、世を去った。残された者は、死せる者
のために何が出来るのか。どうしてこんなことに
なったのか。その思いは重くなるばかりだ。
命の重さに変わりはないが、突然の病死に接し

てもこうなのだ。戦争で理不尽に殺された方の心

中を思うと、悲痛さも極まる。多分、残された者
は何も出来ないのだろう。唯一できるとすれば、
映画の主人公が言い残したように「長生きして、
逝った人をいつまでも忘れない」こと。亡くなっ
た人の分まで、幸せになること。
満州逃避行の祖父母の悲劇から６０年を超え、“桜

の国”で生きる私は、誓う。「私は忘れない」―。
病など多くの苦しみ・哀しみを抱えて精一杯生き
る人たち、「夕凪の街」広島や長崎・沖縄の人たち
に、願わくは安らぎが訪れんことを。

「人の死とはそんなものだ。おまえの中で、杜
遷は生き続ける。お前がやることは、杜遷がや
っていることでもある。お前の考えは、杜遷の
考えでもある」「はい」「そうやって人の死を受
け入れていくしか、生き残った者には道はない」
「お前の中で、母御は生きている。そうやって、
お前は生きるしかない。そのうち、心の中は死
者で溢れる。それが生きているということでも
あるのだぞ。お前が死ねば、誰の心の中で生き
続けるのであろうな」

（北方謙三版「水滸伝」より）

＊亡き黒木和雄監督の「TOMORROW�明日」「父と暮
らせば」、遺作「紙谷悦子の青春」もお勧めしたい。
「TOMORROW�明日」は原爆投下の前日の長崎が舞
台、「父と暮らせば」は「夕凪の街」と同じように戦
後の広島が舞台、「紙谷悦子の青春」は終戦間際の鹿
児島が舞台だ。
株式会社商船三井 広報室マネージャー

鹿野 謙二
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編 集 後 記
今回は当誌の編集を気にかけつつ、年末年始をタ

イで過ごしてふと思ったこと。バンコクの空港に到
着したのは深夜だったが、銀行の出先窓口は開いて
いて、大概の通貨ならバーツに両替できるようにな
っている。外国人旅行者がまず必要なのは現地の現
金。タイでは外国人旅行者が到着すると、すぐ両替
できるわけで、旅行者は、たちどころにしてタイで
お金を使える体勢（？）になる。外国人旅行者が集ま
る街のツボには銀行の両替所もあり、手続きに大し
た時間も言葉も要らない。まるでどしどしバーツに
替えて使ってくださいと微笑んでいるかのよう。バ
ックパッカーと思しき人も気軽に立ち寄って両替す
る。巷ではロシア人の観光客が増えればロシア語の
広告がすぐ目立つようになる。物価が割安なことも
あり、タイには外国人旅行客が世界中からやってく
るが、外国人旅行者がお金を使い易いようになって
いる配慮が随所に見受けられる。ビーチで客を回り
マッサージをするおばちゃんの会話に妻（タイ人）
が聞き耳を立てていた。そのおばちゃんは今４０代。
若くして夫と別れ、残された幼い子供２人をビーチ
でマッサージおばちゃんをしながら育て、１人は今
春銀行へ、１人は大学へ進学した、と。教育費はど
う捻出したのか。なんと週末は１日に４，０００Ｂも稼ぐ
ことが珍しくないそうだ。１Ｂ＝３．５円で計算すると
１４，０００円もの現金収入。為替レート上では単純にそ
う計算されるのだが、屋台で一食１００円程で済むタイ
では、日本の２０，０００円超分の感覚はある。旅行客が
使ってくれるお金は大きい。日本に帰国したとき、
到着ロビーに見かけた両替所は１ケ所。手続き案内
板はなんと日本語。年々日本への外国人旅行者は増
えてきている。折角、お金を落としに来てくれてい
るのだが…（た）
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環境問題への国際的な取り組みは、船会社の経

営に大きな影響を与える。船体構造への規制とい

う形での影響だけでなく、より環境負荷の少ない

燃料の使用を義務付ける動きも厳しくなってきた。

しかし一番大きな影響は、運ぶ荷物が増大する中

で、石炭�石油�ガスが単に燃料としてではなく、

工業原料としての物流に徐々に変わることであろ

う。また、前述のような化石燃料への直接的規制

は、既存の化石燃料の物流を変えることだけでな

く、バイオ燃料というこれまでになかった物流を

生む。バイオマスを農作物由来でつくるのであれ

ば、その輸送の流れも変わる。例えば、インドネ

シアやマレーシアはバイオ燃料等の利用増加を見

込みパームオイル�プランテーションを倍増させ

る計画があるが、それはつまり原料のままか、燃

料用エタノールで輸出される可能性を意味する。

CO２の排出と吸収のバランス収支がゼロとなる

性質を、カーボンニュートラルという。バイオ燃

料はカーボンニュートラルの特性を持つ新エネル

ギーとして着目されてきた。しかし、その製造過

程や利用の段階で副作用があることも分かってき

た。バイオ燃料は、現在の技術では、主に穀物か

ら炭水化物を取り出すため、食料とも競合してい

る。その結果、穀物価格の高騰を招き、燃料用に

遺伝子が組み替えられた農作物が、食料危機や食

の安全を脅かす。今後１０年間、多くの農作物は過

去にみられないほどの高価格が持続すると予測す

る人もいる。

しかし、バイオ燃料をはじめとする代替エネル

ギーの開発への挑戦や、環境問題への取り組みは、

止むことがない。環境問題の解決の鍵は、規制に

より時間稼ぎをしながら、如何に短時間で採算性

の見込める新技術開発を行えるかにかかっている。

急成長する中国やインドのような新興大国の経済

的発展を支えるには、化石燃料を由来とするエネ

ルギーの投入だけでは環境に与える影響が大きす

ぎる。ここにきて世界の経済発展を持続可能なら

しめるには、食物と競合しない環境にやさしい低

コストの新代替エネルギー開発が急務となってい

る。

経済発展と環境保護とを両立させるのは難しい

が、高度な環境基準は、船社に新技術水準の船へ

の転換需要をもたらし、経営手法や会社組織の変

革を促す。我々海運業者も個々の立場から、その

役割をもう一度見直す時期に来ているのではない

だろうか。

次世代エネルギーへの
取り組み
日 本 船 主 協 会 常 任 理 事
飯野海運株式会社 代表取締役社長 杉本勝之

巻 頭 言
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経歴

通商産業省出身。通産省で特定産業構造改善臨

時措置法を含む産業政策を担当。特に、平成不

況期には、数次にわたる税制改革と総合経済対

策を立案。ジェトロ（JETRO）で貿易保険のニ

ューヨーク事務所長や通産省情報政策企画室長

等を経て、平成１１年�月より平成１７年�月まで
岡山市長（�期）。
平成１７年�月の衆議院議員選挙で初当選（岡山
�区）。
現在、衆議院総務委員会や厚生労働委員会など

に所属。

はじめに

衆議院の萩原誠司です。私のような経済政策、

通産省のバックグラウンドを持つ者の視点からお

話しさせていただき、何らかの参考になればと思

っております。

私が通産省にいた時は不況になると忙しく、そ

の中で鍛えられた実感があります。日本の産業が

いろいろな形で変革を遂げて乗り切っていこうと

する努力のサポートを何度か経験させていただい

たわけです。通産省時代、その集大成が「特定産

業構造改善臨時措置法」という形で出来上がった

ときの法案、税制、財投、予算の企画立案担当と

して大変いい勉強をさせていただきました。

トン数標準税制については後でまた詳しく話を

いたしますが、１点だけ事前に申し上げますと、

声を揃えてきちんと物を言った業界のほうが、い

ままでのいろいろな例から得をしているというこ

とは申し上げさせていただきます。

「ねじれ」の未体験ゾーン

「ねじれ国会と政策課題」とありますが、これは

私が選んだ題ではなく、ねじれていることに対し

て強い思いを持っているということではありませ

んので、その辺はご了承いただきたいと思います。

ですが政策の現場、国会の現場におりますと、雰

囲気は随分変わりました。そのこぼれ話をご紹介

してみたいと思います。

国会には、各役所が大臣のサポートや調節する

ための連絡室があります。私は、連絡室の室長さ

ん方と定例的に会い、本当に重要な仕事をしてい

第１０回 海運セミナー（２００７年１２月１２日開催）講演録
「ねじれ国会と政策課題」

自由民主党 衆議院議員 萩原誠司先生

▲自由民主党衆議院議員 萩原誠司先生

特 別 欄  
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るセクションと横断的にご意見を聞いておくとい

うことをずっと続けています。

３週間ぐらい前にお会いした時伺いました話。

例えば自民党の部会と調整して案件がまとまり、

それが新聞に出ます。それに対して民主党からク

レームがつきました。ある参議院議員の方が、「自

分が担当しているのになぜ事前に説明しないのか。

与党がやっていた話とは言え、参議院では自分た

ちが多数派なのだから、事前に知る必要がある」

というのです。結局、「罰として今後１年全ての政

策決定文書をその日のうちに説明すること」にな

ったというお話でした。

２番目は衆議院の事務局の方々のお話ですが、

国会には不文律というか慣習法がたくさんあって、

対処法が大体決まっています。そういう隠れたル

ールを参議院の民主党の方々は知らない、ないし

お守りにならない。しかし、自分は衆議院の事務

局の者だから参議院の方々に言えない。一方で、

衆議院の民主党の方々はよく知っている。そこで、

参議院の民主党の方々に、「こんなことでは大変で

すよ。仮に政権を取っても議会運営ができなくな

りますよ」という注意をすると、ほとんどの議員

は、「その時はその時」と言っているそうですが、

一部の議員は「確かにこれは異常だ。これを放っ

ておいたのでは国会そのものが壊れていく可能性

がある。責任を感じた」という話もあったような

ことを言っていました。

それから私は今、「厚生労働」、「総務委員会」、

特別委員会では、「政治倫理の確立及び公職選挙法

改正に関する特別委員会」、「北朝鮮による拉致問

題等に関する特別委員会」という４つの担当をさ

せていただいていますが、労働契約法案の審議の

ときに与党を代表して、「法案をきちんと読んだ上

で意図と異なることがこの法案の中で発生する可

能性が幾つかある」というお話を一時間ずっとし

ました。

例えば、労働契約法案の民主党案の中に雇用契

約の成立の時期があって、「各会社が内定通知を発

出した時点で労働契約が成立したものとみなす」

という既定があります。「これは内定を受けた若い

人の権利を守るためだ」と言うけれども、考えて

みると、学生さんたちは幾つかの会社から内定を

得ることは当然です。発するたびに雇用契約が成

立するとどうなるかというと、最初に来たものし

か行けなくなるのか、あるいは類似の雇用契約が

全部成立していって契約破棄をせざるを得ない状

況になって、最後の１項でやれることになります。

これは、実は労働者の権利保護にとってマイナス

になってきます。

あるいは、各会社で「健康診断をしてはならな

い」という項目が出てきます。なぜかというと、

健康診断をされることが嫌な人がいるからという

話。けれども、健康診断をすることは労働者にと

って非常に意味があるし、もしそれを禁止すると

健康状態を保持しておくべき職場は、健康診断を

労働者として受けて診断書を持って行くというこ

とになり負担がかさみます。そういうことが起こ

りうる話が、１つの法案の中に４０ぐらいあります。

その説明をした上で、これが本当に労働者の保

護になるのかという疑問をずっと提起しました。

その質問が終わった後にある議員が来て、「うちの

法案をよく読みこんでおられましたね、ありがと

うございました。ざる法案で恥ずかしくなりまし

た」と言ったという話があります。

結果として、この労働契約法案については与党

提出の法案を一部だけノーマル修正をして参議院

に送りましたから、民主党との共同提案になるわ

けです。その後、労働契約法案を３党共同提案と

いうことで参議院に送って趣旨説明をしますが、

そのときに民主党の衆議院の方も趣旨説明になる。

その人が立って説明をし始めようとしたときに、

参議院の民主党の皆さんが「安易な修正するな」

と野次が飛んで、その説明に立った方が大変寂し

そうな顔をしたということがあります。

それから某与党議員の話として、「『有害鳥獣に

よる農林水産業に対する被害を防止するための特
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別措置に関する法律（原案）』の協議の際、民主党

から「有害鳥獣とは差別だ。そもそも、林野、山の

中で食糧がなくなって仕方なく外に出ているので

あって、意図的にやっているわけではないのだ」

という話が出て、原理主義的に言われて大変困っ

たという報告がありました。結局、「有害鳥獣」を

やめて「鳥獣の」としたものですから、今度は罪

のない鳥獣が撃たれる可能性があるということに

もなりかねません。この手の議論が、いま参議院

の民主党を中心として随分横行しているというの

が実態の一部であります。

これらを通じ、我々サイドにも「政府というも

のが与党だけのもので独占できている」というよ

うな驕りがあったかもしれないけれども、反省を

した上で、原点である「政治は国家・国民のため

だ」ということをいま本当に強く実感させていた

だいています。この思いというものが、次第に雰

囲気として野党サイドの方々に伝わっていくこと

を期待しています。

総理は誠意ある対応をきちんと取り続けていこ

うと思っているし、そういうことが理解されない

限り、実は大連立を組んでもやはり原理主義的な、

傲慢な対応が表れてくる。だから、本当の論点は、

国民のための政治が参議院の関係で今後６年でき

ないとしたら問題ですから、地道な努力をしっか

りやっていかなければいけないと思っています。

「ねじれ」の未体験ゾーンのルール無視の典型的

な例が、某大臣の証人喚問でした。証人喚問とい

うのは議員証言法により罰則につながる可能性が

あって、その運用については特に少数派を保護す

るために、提案をするときには賛成・反対は別と

して、少なくとも全会一致で提案をするという形

になっています。問責決議も同じです。それが、

委員長が職権で委員会を開いて多数決で決めたの

で問題になりましたが、２つの要因で解消した。

１つは、共産党の衆議院議員が警鐘を発した。２

つ目は、この背景にあった会食がどうも嘘であっ

た。出所はどこかというと、Ｍ氏が逮捕される前

にメディアから取材を受けて、不確かなままの発

言をし、そのテープが民主党に横流しされて追及

となった。

これは幾つか問題がありますが、１つは入手経

路という方法論の問題。それから、容疑者の言葉

を鵜呑みにしていいのかといった問題。民主党サ

イドもかなり煮詰まった判断をしたのではないか。

それらを含め、中止されました。これは、今後の

国会運営に若干の朗報です。つまり、問題の処理

の仕方について元のルールが復活する兆しがある

ような気がしています。

安全保障政策

２番目の項目ですが、安全保障政策がいま最大

論点の一つになっています。藩基文国連事務総長

（韓国の前の外相）は、こう言っています。「アフ

ガニスタンと周辺地域の持続的な平和、そしてテ

ロのない世界の実現はアフガニスタンにおける活

動の成功にかかっていることを再び強調したい。

そして、アフガニスタンに関する活動に従事して

いるすべての政府が現在のコミットメントを継続

することを強く望む」。これは１１月６日の談話です

が、基本的には名指しで日本のことを言っている

わけです。イギリスの政府は、「アフガニスタン内

外で行われている国際的なテロ作戦を支援する上

で、日本が果たしてきた役割は有意義であり、国

際社会への日本のコミットメントの重要なシンボ

ルであった。」とコメント。
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我々が心配していることは様々にありますが、

１つは、日本の安全保障に将来にわたって影響を

与える可能性。日本は平和憲法を持っていますか

ら専守防衛はできるが、それ以上のことができな

い。したがって、１つには日米安全保障条約にお

いて軍事的に補完する。２つには、先般の国連に

おける対北朝鮮非難決議及び制裁決議をやったよ

うに、国連の力というものを未然の分野では相当

程度活用することによって安全を保たなければな

らない国である。

国連との関係で言うと、民主党の論点である「日

本の給油活動について国連決議はない」という点、

これは国連から見れば内政干渉の問題もあり、決

議自身が成り立たないのでそれはできない。だか

ら、できる範囲でできることをやって欲しいと言

わざるを得ない。それに対して、それでは不十分

だと言われると国連の機能が麻痺する。これら国

連や国際社会との関係による影響を我々は危惧し、

日米安全保障条約の執行に無駄な負担を与えない

ことを懸念しています。

あるいは、他の外国における活動量の低下、例

えば石油対策があります。日本の国内対策に加え

て IEAを中心とした国際対策を経済産業省を中心

に一生懸命に努力をしていますが、成果が上がり

ません。その背景には幾つかの事情があります。

例えば、他の国の場合には景気が拡大して、物価

上昇の中での石油の値上がりなので吸収される、

あるいは、所得が上昇しているので不満が高まら

ない。しかし日本の場合には所得の増加が止まっ

ている、減少しているという中の話なのできつい

ということを理解してもらえない。もう１つは、

日本の発言力が弱くなっている。そういう可能性

が非常に高い。

先だって経済産業大臣が IEAに対し、投機によ

る原油価格の高騰分についてだけでも何とかした

いという話をしていました。結局、なかなか IEA

の議論が整わないので、日本で資金を提供するの

で実行して欲しいと頼めば可能かもしれません。

しかし、そのやり方は外交的な観点からすると、

切ないやり方になっていることはご理解をいただ

きたいと思います。一方で、この膠着状態を乗り

切って、再度、来年の早い時期にインド洋上に補

給艦を送ることができれば、これは日本に対する

国際的信頼感が向上すると思っております。

経済・政策状況

経済についてはどうか。海運の方々は好調を維

持しておられると思いますが、規模・地域の格差

が全くと言っていいほど解消しないままに停滞感

が拡大していると思います。政府もそれに反応し

て、平成１９年度の経済見通しを下方修正しました。

来年度は多分回復するだろうということで２％強

の目標を立てることになると思いますが、今年は

１．５とか、そういう水準になりつつあると思います。

景気循環アナリストＳさんの話を要約すると、

「DIの動きを見ると、日本経済は１１月末の時点で

既に下降局面に入っている可能性は高い。需要の

動向を見ると、消費は給与所得が伸びないことな

どが原因で非常に弱い。それから、設備投資にも

陰りが出始めている」という判断です。そして「公

共事業は圧倒的に弱く、そして住宅は建築確認厳

格化の影響もあって歴史的に悪い水準」であると

いうことです。けれど、住宅は恐らく GDPを０．３

とか０．４とか押し下げている可能性があると私たち

も計算しています。逆に言うと、ただ輸出だけが

突出しているのが現状です。結果として、利益水
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準も輸出に絡む企業群に集中しているのが現状と

理解しています。

したがって、このところ所得が増えていない。

つまり、大企業、上場企業からの所得移転というも

のが従前には進んでいない中でエネルギー価格の

高騰がきますから、消費者マインドはものすごく

冷えて、実際もそのような形になりつつあります。

しかしその対策としてかつてのように景気の維

持拡大に財政出動をもってするということには無

理がまだあります。その理由は第１に、財政赤字

が膨らんだ経済あるいは国家運営においてさらに

なる財政赤字を拡大する施策を取ると、その財政

支出に対して後から増税がくるということを危惧

するために、かえって民間の支出行動が沈滞化す

るという効果があります。

歴史的に見ると、どうも１９９０年代の終わり辺り

から非ケインズ効果が日本の経済の中でも恐らく

実証できる水準で働いていると言われつつありま

す。そして、その効果というものは、少なくとも

基本的財政収支のバランスがゼロになるまでは継

続すると見たほうがよく、いまケインズ型の政策

をすることによって景気全体を押し上げようとい

うことにはまだまだ無理があると見るべきだろう

と思います。

そこで、これはまだ政府内でもあまり議論が及

んでいませんが、私個人としては金融政策にもう

一回登場してもらわなければならないかもしれな

いと思います。アメリカも含めて金融政策を拡大

基調に持っていかざるを得ない状況が非常に強く

なっていて、マーケットが求めているレベルが高

くなってきていると思います。日本は、１年ちょ

っと前の７月に「ゼロ金利解除」をしました。ゼ

ロ金利解除の前は何だったかというと、「量的緩和

政策」がありました。いま０．５になっている。段階

で言えば０．２５という刻みですから、いまのレベル

をレベル２とします。レベル１が０．２５で、レベル

０がゼロ金利で、量的緩和がマイナス１です。だ

から、段階がまだ幾つかあります。その段階を、

いままでの日銀のスタンスは、景気というものは

基本的には拡大基調にあるということを強く念頭

に置いた上でじわじわと上げながら、それ自身が

景気に対する前向きな姿勢を示すという誘導的な

意味を込めてやっていく考えでいました。その前

に日本経済を先ほどの住宅市場の強度の冷え込み

（政策不況）があるという事情を考えると、一旦

もう１ステップ下がった話をしてもいいかもしれ

ない。そういうことを政府・与党として頭の中に

入れておかないと、政策手段が非常に枯渇してい

る。ここが恐らく、今後の焦点になってくるし、

その予兆として原油高・燃料高に対して政策的な

金融、中小企業金融公庫といったところをきちん

と拡大しようという議論も出始めています。

もう１つは、総理がいま「日本経済の再拡大」

「再成長」というものについて各省庁にお触れを

出しています。経済財政諮問会議の担当大臣に向

けて、もう１つは経済産業大臣に対して「成長戦

略のやり直し」を言っています。その中でも議論

されつつありますが、分配論に若干影響を及ぼそ

うとすると、競争政策と労働市場政策に手をつけ

ざるを得ないと思います。

競争政策については、例えば陸上の運輸で言う

とトラック業界は悲鳴を上げています。その結果

として、ドライバーの方々の賃金に負担が寄って

くる。そこで何が問題かというと、トラック運送

業界と荷主との関係を一体どう考えるのか。荷主

の方々は通常結構大きいですが、優越的な地位の
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乱用というのがありはしないか。あるいは、差別

的対価みたいな問題がないだろうかということを

考える。一方で、いまの独禁法は確かに法律の条

項の中には「優越的な地位の乱用」であるとか、

「差別的対価」という大企業・中小企業問題への

糸口は書いたけれども、実際にそれがツールとし

て活用できるかというとできない状況になってい

る。したがって、いま自民党の中でも独禁法調査

会ではそれを使えるようにする。つまり、独禁法

というのはもちろん消費者と産業との関係を記述

して消費者利益を確保する法律だけれども、その

中間段階として、長期的な意味で消費者にも益が

あるような意味において中小企業を守っていく。

典型的な例で申し上げると、ガソリンスタンドが

過当競争に陥っていまどんどん数が減って潰れて

いる。田舎のほうに行くと、ガソリンスタンドま

でが遠くそれは消費者にとってよくないから、長

期的に考えた中小企業政策をしなければいけない

し、そのために独禁法が中小零細企業を守れる法

律になるという政策変更をいま求めて議論がされ

ています。

お年寄り政策については、自由化プラス、セー

フティネットの拡大ということが民主党も自民党

も考えていることですが、お金になるか、本当の

意味で議論をするといい政策になるかもしれない

と思います。そのことを含めて皆さん方の業界は

トンネージタックス、日本人船員の拡大と言った

んですね。実は、今回の景気拡大を求める下降局

面における先行事例として大変大きな価値がある

と我々は見させていただいているような状況です。

また、住宅及び関連施設については、マンショ

ンで起こった話を個別の二階建ての住宅に適用す

るのはやめて欲しいと言っていて、それは国土交

通省、担当部局、住宅局も含めて大体わかったと

いうことになっています。

財政状況

以上が経済の状況及び政策の状況ですが、財政

については若干重しが強いです。厚生労働分野は

強い歳出圧力が全国的にあります。医療の崩壊と

言われる中での医療費の削減に限界があった。医

療費は０．０１ぐらいで上がるでしょう。あるいは、

高齢者の医療費負担に対して強い抵抗があって、

これも凍結する。肝炎対策で新たな支出を出す。

農林水産について言うと、米対策で補正を組まざ

るを得ないかもしれない等々の要請があります。

一部、防衛の装備費など自粛変化の恐れが出てい

て、防衛省の要求額１，１００億円がバッサリとゼロで

す。さらに一方、税収の増大まで一服感がありま

す。したがって、平成１９年度の税収を５４兆円予算

で計上していますが、未達になる可能性が出てき

ています。農林等の補正の可能性も含めて、平成

１９年度予算で既に３，０００億円程度の追加的な要調整

額が出ているのかもしれない状況があります。

その中で、税調の租税特別措置について言うと、

前向きというか、「歴史的な成果であったトンネー

ジタックス」も含めて取ってきました。試験研究

税制も、いわゆる増加分について税額の２割が総

合的な控除額の天井だったけれども、それに１０％

くっつけて、ある意味で３割までいけるという形

になっています。それから、エンジェル税制とい

っていわゆる創業期の企業に対する支援税制、税

額控除を要求していました。結局、税額控除は潰

れたけれど、所得控除でいく、それも上限１，０００万

円までいってくれるわけです。それぐらい思い切

ったことがやられています。

せんきょう Feb 2008● 7



考えるとかなり頑張った形になっていますが、

そこに若干「ねじれ」の影響もあるかと思います。

選挙の配慮というものがある。ただそういうこと

をすると、歳出において相当な圧力があり、基本

的には消費税増税の話がまた強くなってこざるを

得ない。

税調について言うと、党内論議の最終局面でね

じれの影響を意識しながら消費増税を中長期的に

どこまで示せるかというレベルの綱引きが行われ

ます。このことは、抜本的税制改正論に至るまで

のつなぎの増収策が非常に重要になってくる。こ

の数年間をどうつないでいくのかが非常に重要な

議論になってきて、霞ヶ関埋蔵金、睡眠預金対策、

相続税問題です。埋蔵金はありませんが、確かに

財政投融資会計で言うと金利変動準備金が約１７兆

円あって、基本的に金利変動はほとんどしていな

いわけですから、貸している額が減っているので、

この１７兆円のうちの幾らかは取り崩し可能。かつ

て一回、１２兆円取り崩しています。ただ、１７兆円

を５年間取り崩していっても年に３兆円強しかに

ならないということを党でも言っています。しか

し、これは使わざるを得ないのではないかと思い

ます。

それから、睡眠預金というのは皆さんも恐らく

覚えがあると思いますが、転勤をしたときとか、

学校に初めて入って東京に来たときとか、いろい

ろな口座を持っているはずです。１０年間放ってお

いた口座を睡眠預金と一般的に定義されています

が、これは日本のいまの仕組み、法律という言葉

を使わずにあえて仕組みと言いますが、仕組みで

は最終的に銀行その他金融機関の特別利益として

計上されています。その計上のされ方、取扱いに

ついては、何と銀行協会の通達で決めてあります。

その通達は何に依拠しているかというと、恐らく

民法の通則か商法に依拠している。放ったままの

債権は自分達のものだと書いてある。ただし、銀

行協会というのは任意団体というか人格なき社団

です。それが決めたことで銀行が運用されている

というのはいびつな世界になっています。

ところで、世界各国ではどうなっているのかと

いうと、この睡眠預金についてはアメリカでは州

政府が管理して最後までお支払いする。ある一定

の睡眠をすると州の管理に移って、そしてずっと

申請する者が名乗り出てきたときにはお支払いを

する。管理を州がするということの代償として、

来ないのは使うという形です。カナダは確かカナ

ダ銀行だったと思いますが国庫が活用する。そし

て、ヨーロッパの諸外国が随分議論していて、一

番明確に前進をしているのがアイルランドであり

まして、アイルランドは睡眠預金については福祉

財源として活用するための特別立法を示しました。

それがいまイギリスに飛び火をしています。オー

ストラリアも、大体そうです。

日本はという話になっています。どれぐらいあ

るのかというのははっきりしません。ちなみにイ

ギリスの例では、約５兆円と言われています。毎

年発生する額が１，０００億円で、５兆円貯まっている

というイメージです。これを日本に引き直してみ

ると、毎年２，０００億円使ってもずっと使えるかもし

れないというのが睡眠預金です。これは立法措置

で解決がつくかもしれない。この話は去年の年末

に自民党の中で話をしたら笑われました。今年は、

税調と、予算のための政調の本会で発言したときに

笑う人がいなかった。谷垣財務大臣にも話したら

「研究してみるか」と言っていた。皆さんも睡眠預

金をお持ちの可能性がある方はお勧めします。し

かし、これは相続のし忘れ、孤独死も結構あります。

トンネージタックスへの思い

トンネージタックスについての思いを少しお話

ししておきたいと思います。かつて私が通産省で

似たような政策をやったときに、「特定不況産業振

興基金」というのがあって、民間で払ってもらい

ました。使う産業と使わない産業がありますが、

使う産業というのは一生懸命に発言している産業

です。その仕方も、立法のときから明確に使途を

特 別 欄  
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示した産業しか使いません。

私は経験から、１つにはこれから立法措置が動

いていく議論がされていくと思います。その中で、

例のトンネージタックスの使い方は当然影響を受

けます。はっきりと、ご自身たちの使い勝手の良

いように発言すべきです。使い勝手が良くて、そ

の効果がなければ結局意味がない。それが、皆さ

ん方の経営の中に生かされていくようにしていか

なければいけない。そのためには、言いたいこと

も全部まとめて正々堂々と言っていただきたい。

それが、役所サイドにうまくインプットされれば、

役所もやれます。そのためには、まさに現場感覚

がある話をきちんと整理してはっきりと言ってい

ただくことから始めていただきたい。

私たちが産業関係の制度をつくるときには、３０

社、５０社に、「どうですか」と言って聞いて回りま

した。社長さんや別のセクションから聞くケース

もあるし、いろいろな話をとにかく聞いていく。

そうすると、こちらに蓄積ができて、専門家にな

ります。幾つかの会社の話を知っているから先方

も聞くという作業をずっとしていくうちに、「これ

だったら、やれる。皆が喜ぶ形になる。」という実

感を企画担当が持てれば、いい話につながってい

くのではないかと思います。そのプロセスという

のは、まさにこれからです。

法案ができて国会に出た後でもいろいろなとこ

ろで折衝が続きます。それをこれから半年間徹底

的にやっていただきたい。やっていくうちに理解

も進むし、政策が発動されるころにはすぐにでも

使えるようになっているんです。５月ごろまた勉

強会を開いて、「これはどういう制度ですか」では

なくて、「あの条文は、私が入れた条文なんだ」と

いうような思いがある形に仕上げていくことが実

は重要です。

産業政策というのは結果も重要ですが、そのプ

ロセスにおいて意思確認、制度づくり、連携とい

うように起こっていくから政策として意味がある

と思います。それがこれから始まろうとしている。

税が取れたので、お互いに役所と業界、あるいは

業界の中同士がかなり喧々諤々いい議論をしなが

ら、自分たちの中にこの税制を体現して組み込ん

でいく。その作業があるかないかで、この税制が

生きてくるかどうかが随分変わってくる。それを

私は自分の体験から強く感じています。

今後、国会でいろいろなことが起こると思いま

すが、トンネージタックスについては調整がつき

つつある分野、原理主義が少し消えた分野の筆頭

でもあります。海事振興連盟という超党派の議員

連盟があって、民主党の議員からは、「自分がやる

と言っているからやる」と言っていただけるよう

な環境がありますので、この分野については恐ら

くあまり大きなねじれはなくなってきていると思

います。厚生労働分野でも、さっき申し上げたよ

うに凸凹した細かい話はありましたが、法案の調

整がつきつつありまして、こういう分野が広がる

ことを期待しています。

ただ今後、防衛分野を含めて例えば教育とか、

人づくりという思想信念が絡む分野で、一体どう

いう調整ができるのかを私自身としては注意しな

がら、そのときにいい動きができるように鍛錬を

していきたいと思っています。

さいごに

最後に一言まとめの話をしますと、短期的には

与野党双方とも原理主義、つまり、自分しか正し

くないという考え方を何とか克服する努力をし、

国家・国民本位ということを再確認する作業を粘

り強くやっていきたい。ただ、これには国民世論

の皆さんの若干のバックアップも必要。ぜひとも

国民本位・国家本意の政策をしてほしいというこ

とを皆さん方からもあらゆる機会にお話をしてい

ただきたいと思います。

並行して、総理が外交について同じことを言っ

ていましたが、外交と財政期日については共通の

目標を設定する必要があると思います。財政規律

について共通の目標が設定できないと、それで一
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時的に政治が動いたときに取り返しがつかないと

思います。それをぜひやっていきたいと思います。

さらに中期的には、今後の政治の中で何党かと

いうことは超えて日本及び日本人の自信の回復と

いうことをぜひ掲げなければいけない。日本人の

主張について過去から主張する人はたくさんいま

すが、将来から主張することができるようなリー

ダーシップを誰かに体現してもらいたいし、その

バックアップを私自身やっていきたい。過去及び

将来から、伝統と日本人のやる気の両方から日本

・日本人の自信回復をつけるということが、次の

政権かその次の政権なのかわかりませんが、絶対

に必要と考えて精進していきたいということを申

し上げて、きょうのお話を閉じさせていただきま

す。ご清聴ありがとうございました。

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊

〈質疑応答〉

【質 問】

このたびのトン数標準税制導入の動きについて、

萩原先生からご助言、ご努力をいただきまして改

めて御礼申し上げます。また、先ほどのお話の中

で今後の取り組みとして関係官庁と本音で話し合

うというご助言については、我々ユーザーにとっ

て使い勝手のいい制度になるべく、これからも努

力して海事局のご協力も得ながら進めていきたい

と考えております。

そこで質問ですが、「国際租税では、海外に残る

日本企業の利益の還流が重要」という点について

どういう議論がなされているか、差し支えない範

囲でお願いいたします。

【萩原先生】

２００６年だったと思いますが、２００５年か２００６年の会

計年度でアメリカのケースがありました。それは

何かというと、アメリカ国籍の企業が海外に持っ

ている利益を積んだ分がある。これを、いままで

の制度だともう一回課税して戻しますが、期限を

切って１年間だったら２００５年か２００６年の会計年度に

おいて益金不参入でいい。ただ、数十兆円入って

いたわけです。それが研究開発に使われたり、も

のすごい資金還流がありました。日本でも、国内

に戻ってくるときに税をかけるだけではなくて、

日本経済全体の活性化を考えるときに、アメリカ

でもやったようなことを参考にしながら、益金不

参入をし、それを今度はどう使うかということを

しっかり議論すべきだろうという話を今回の税調

でしました。ただ、余りに話が大きいのでいわゆ

る二重△という長期検討課題の中で整理されつつ

ありますが、これはどこかで実現したほうがいい

です。日本人として、海外にずっとお金を置きっ

ぱなしというのは不安ですね。ところが、返すと

なると税金を取られるのだったら、どこか窓口を

開けて、ある年に沢山返してもらって、各会社の

研究開発資金にするとかがいいと思います。

これは一部調査がありまして、何に使うのかと

いったら、ほとんどの会社が真面目に「人材開発

とか研究開発に使いたい」という意向が多いとな

っています。それを、今後２、３年のうちに実行

したい。日本の場合には、数十兆円とはならない

のだと思いますが、いずれにしても、上場企業だ

けで多くの資金が海外で運用されている。それを、

日本国内に戻して運用するということができるよ

うにするというのがいまの検討状況であります。

特 別 欄  

10●せんきょう Feb 2008



１

国際会議レポート

シップリサイクル条約案の逐条審議が進む
―IMO海洋環境保護委員会シップリサイクル作業部会
第�回中間会合（MEPC�ISRWG�）の模様―

＊非締約国のリサイクル施設を使用する場合

の要件等の審議

＊リサイクル国によるリサイクル計画の事前

承認の審議

＊船舶の検査に関する合意

＊条約採択会議までのスケジュール

１．経 緯

シップリサイクルに関しては、国際海事機関

（IMO）において、新条約を策定するべく２００６年３

月開催の第５４回海洋環境保護委員会（MEPC５４）か

ら審議が開始され、２００９年春の採択を目指して作

業が進められている。

今般、２００８年１月２１日より２５日までの間、フラン

スのナントにおいてMEPCシップリサイクル作業

部会第３回中間会合（MEPC�ISRWG３）が、日本

を含む２９ヵ国、１２機関の参加により開催された。

わが国からは、国土交通省、JETROジャパンシッ

プセンター、海上技術安全研究所、当協会などか

ら５名が参加した。

今回の会合では、２００７年７月開催のMEPC５６に

引き続いて条約草案が逐条ごとに審議された。主

な審議結果は次の通りである。

２．主な審議結果

� 条約本文

＊条約の適用範囲から「内航船（生涯にわたり国

外に出ることなくリサイクルされる船舶）」を除

外することに関しては、既にMEPC５６で合意さ

れていたものの、その規定ぶりについては合意

できていなかった。今回審議の結果、生涯にわ

たり締約国の管轄下（排他的経済水域（EEZ）内）

の運航にのみ従事する船舶については本条約の

適用を除外することとなった。（ただし、わが国

においては上記適用除外船舶の多くが最終的に

海外売船等で管轄外に出ることになるため、適

用除外となる日本籍船は実態的にほとんどない

と思われる。）

海運ニュース
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２

＊英国より、締約国の管轄下にある条約の要件を

満たしていないリサイクル施設が条約の要件を

満足できるようにするため、IMOにより設立さ

れる委員会が当該リサイクル施設の改善計画等

に関する勧告を作成し、一定期間支援するなど

のメカニズムを構築すべきとの提案があった。

審議の結果、解撤国（途上国）に対する支援に

ついては、IMOによる技術協力プログラム等、

本条約の枠外で取り扱われることとなった。

� 条約附属書

＊前回MEPC５６において、米国より、「非締約国の

安全・環境上適した施設でのリサイクルを、二

国間、多国間または地域協定を締結することに

より認める」との提案がなされ、その意図（十

分な解撤能力の確保等）は評価されたものの、

同提案では条約批准のインセンティブが働かな

くなること、グローバルな条約を策定するとの

趣旨に反することなどから、十分な検討が必要

とされていた。今回の会合では、ノルウェーよ

り、「非締約国のリサイクル施設を使用する場合

の要件、手続き等を新規則として追加する」と

の提案がなされた。審議の結果、本特別要件に

ついては、次回MEPC５７（２００８年３月末開催）で

引き続き検討されることとなった。

＊個船ごとに策定されるリサイクル計画について

は、現在の条約草案では旗国が最終検査におい

て、有害物質一覧（インベントリ）と合わせて

確認し、リサイクル準備国際証書を発給するこ

ととなっている。今回の会合では、仏・デンマ

ークより、「当該計画は、旗国による最終検査の

前に、リサイクル施設を承認したリサイクル国

の所管官庁により承認されるべき」とする提案

がなされた。審議の結果、最終検査前のできる

だけ早い段階でリサイクル国を関与させること

により、リサイクル手続きにおけるコマーシャ

ルリスクを低減できること等から、当該提案の

コンセプトについては概ねの合意が得られたも

のの、条約草案に当該条文案を取り込むまでに

は至らなかったため、次回MEPC５７で引き続き

検討が行われることとなった。

＊船舶の検査については、初回検査（新造船＝建

造時、現存船＝条約発効後５年以内）、定期検査

（５年毎）および最終検査（リサイクル直前）

を行うことが強制要件となり、船主の要求によ

り追加検査（非強制）を行うこともできること

となった。

３．今後の予定

�２００８年３月３１～４月４日：MEPC５７（条約案の逐

条審議）

�２００８年６月：IMO理事会（条約採択会議日程の

最終決定）

�２００８年１０月：MEPC５８（条約案最終化）

�２００９年５月１１～１５日：条約採択会議（於：香港）

（企画部：小松）

低引火点貨物を輸送する油・ケミカルタンカーの
爆発防止対策の検討始まる
―IMO第５２回防火小委員会（FP）の審議概要について―

＊次回会合で、具体的な爆発防止対策を検討

＊貨物船の非常用消火ポンプの揚程に関する

IACSの統一解釈については継続審議

国際海事機関（IMO）の第５２回防火小委員会（FP

５２）が、２００８年１月１４日から１８日までロンドンにて

開催され、低引火点貨物を輸送する油・ケミカルタ

ンカーの爆発防止対策等に関する審議が行われた。

その概要は以下のとおりである。

１．低引火点貨物を輸送する油・ケミカルタンカ

ーの爆発防止対策について

� 経 緯

載貨重量２０，０００トン未満の小型タンカーにお
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いて、近年、爆発事故が多発していることから、

IMOにおいて、その爆発防止対策について検討

が行われている。

２００７年２月の第５１回防火小委員会（FP５１）で

は、今後の検討の進め方について審議が行われ、

次のとおりとすることが合意された。

＊イナートガスシステム（IGS）の有効性および

ケミカルタンカー運航の複雑さを考慮し、「低

引火性物質を輸送する油およびケミカルタン

カーの爆発を防止するための措置」について、

２年を目処に、関係小委員会で検討を行うこ

と

＊上記検討は、まず新造タンカーについて行い、

同検討の結果、要すれば、現存船について、

適切な措置を検討すること

同審議結果は、２００７年１０月の第８３回海上安全委

員会に報告され、防火小委員会の優先議題とし

て検討を行い、２００９年を目処に完了することと

された。

� 審議概要

MSC８３の指示を受け、今次会合より、「低引火

点貨物を輸送する油・ケミカルタンカーの爆発

防止対策」の具体的な検討が開始された。

今次会合には、わが国より、IGS設置と爆発防

止効果に関する費用対効果の分析結果が報告さ

れているほか、ノルウェーより、船型、タンク

サイズ等に関係なく、貨物の特性に応じた要件

を設定する「Property Based Approach」に関す

る文書が提出されていた。

わが国の分析結果によれば、小型タンカーの

爆発事故は、機関室など貨物タンク以外でも相

当数発生しており、必ずしも IGSが有効とは限

らないとされている。また、IGS設置には多額の

費用が必要となることから、わが国の費用対効

果分析では、IGSの設置は「正当化されない」と

の結果となっており、オランダ、International

Parcel Tanker Association（IPTA）がこれを支持

し、IGSの設置は不要であるとの意見を述べた。

これに対し、ノルウェー文書では、IGS設置の

必要性を主張しており、Property Based Approach

に従って、SOLAS条約および危険化学品のばら

積運送のための船舶の構造及び設備に関する国

際規則（IBCコード）を見直すことが提案されて

いた。同提案に対しては、スウェーデン、デン

マーク、石油会社国際海事評議会（OCIMF）、国

際独立タンカー船主協会（INTERTANKO）等が

これを支持した。なお、ノルウェーは次回会合

に SOLAS条約の改正案を提出する旨表明してい

る。

一方、ギリシャ、ICSより、爆発事故は適切な

オペレーションの不履行が主原因であり、荷役

手順に係る人的要因の問題点を抽出するため事

故データの収集が必要であるとの意見があった

ほか、検討に当たっては更なる事故データの収

集が必要であるとの意見が多数の国よりあった。

� 審議結果

人的要員を含め、爆発防止対策の検討につい

ては、十分な爆発事故データの分析の必要性が

確認され、各締約国に対し、同データの提供が

要請された。また、次回会合では、作業部会を

設置し、当該データに基づき、具体的な爆発防

止対策について検討を行うことが合意された。

２．貨物船の非常用消火ポンプの揚程に関する

IACSの統一解釈について

貨物船の非常用消火ポンプの揚程については、

火災安全設備コード（FSSコード１２章２．２．１．３）

に規定されているが、これに対する国際船級協会

連合（IACS）の統一解釈案に関し、FP４９（２００５年

１月）から審議が継続されている。なお、同 FSS

コードにおいては、非常用消火ポンプの揚程を決

定する際に、ドライドックへ入渠する場合を除き、

航行中に遭遇する可能性が高い船舶の状態を考慮

することが規定されている。

前回 FP５１においては、国際海運会議所（ICS）は、

IACS案で規定されている船舶の上下動（ヒーブ）お

よび縦揺れ（ピッチ）の数値は小さすぎる旨の指摘

を行い、審議の結果、復元性・満載喫水線・漁船

安全小委員会（SLF）に検討を求めることとされた。

その後、昨年開催された SLF５０において、IACS
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１

案における数値は適当であると判断されたため、

今次会合においてこれらの数値は合意された。

また、港内等の閉鎖された水域を航行する場合

の船舶の状態に関し、プロペラの１�３が海面に
出ているイーブンキール状態が想定されている点

について、わが国は、そのような想定を行う合理

性はなく、実際の運航の際に生じ得る最小喫水状

態を用いるべきと主張した。これに対し IACSから、

当該規定は海水の取り出し位置を高くしないよう

設計させるものであるとの説明があり、これを支

持した国が多かったことから、同内容が合意され

た。

しかしながら、バラスト水交換時や荷役中の船

舶の状態を考慮しなくても良いとしている点に ICS

が強く反対したため、IACS案全体については最終

的な合意に至らず、次回 FP５３において継続審議さ

れることとなった。

（海務部：黒越・山崎）

内外情報

アフリカが東南アジアを抜いて世界一の海賊多発地域に
―２００７年の海賊事件発生状況―

＊ICC�IMB発表の２００７年全世界での海賊等発
生状況

＊国土交通省海事局発表の２００７年日本関係船

舶の被害状況

国際商業会議所（ICC）の下部組織である国際海

事局（IMB）は、２００７年に世界で発生した海賊等事

案について報告書を発行しました。

また、国土交通省海事局外航課は、２００７年に日

本関係船舶が受けた海賊行為等による被害状況に

ついて調査結果を公表しました。

これらの概要については以下のとおりです。

政府等関係機関に対して、防止対策の強化を要

請する上で実態把握が重要となりますので、関係

各社におかれましては、事件に巻き込まれた際に

は、関係先への通報をお願いいたします。

１．２００７年 IMB海賊レポート概要

２００７年に報告のあった海賊事件は、昨年より２４

件多い２６３件（約１０％増）であった。この数年減少

傾向であったが４年ぶりに増加に転じた。世界各

地域をみると、かつて海賊多発地域であった東南

アジアは年々減少しているものの、アフリカでの

発生件数が急増しており、ついに東南アジアを抜

いて世界で最も海賊発生件数の多い地域となった。

かつて世界全体の１�３以上を占めた東南アジ
ア地域での発生件数は、昨年の８３件から７０件に減

った。インドネシアでは昨年の５０件から４３件に、

マラッカ海峡でも１１件から７件にと、東南アジア

の主要国では軒並み海賊発生件数が減っている。

この減少傾向は２００３年より続いており、これは沿

岸地域各国の協力体制が確立され、警備が強化さ

れたことによる効果の表れであると報告書では歓

迎している。

また、昨年増加の著しかったインド亜大陸地域

のバングラデシュ（チッタゴン港）も４７件から１５

件の大幅減少となった。バングラデシュ当局の努

力に対する評価はあるものの、錨地への進入時お

よび錨泊時にはまだ警戒が必要であるとしている。

主要な多発地域の事件が減少する一方、世界全

体での海賊発生件数を押し上げた要因は、アフリ

カ地域、特にナイジェリアおよびソマリアでの急

増であった。ナイジェリアでは昨年の１２件から４２

件に激増しており、これはインドネシアの４３件に

次ぎ世界で２番目の多発国となる。ナイジェリア

では、停泊中に船舶に乗り込まれ、襲撃、人質とな

るケースが多い。同国の政情不安から、海賊達は

これらの行為を政治的要求として正当化しており、

軍服を着て海賊行為に及ぶ者が多く見受けられる。

一方ソマリアでは、沿岸を航行中にハイジャッ
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クされ、船舶ごと人質に取られるケースがほとん

どである。２００７年に１１件の事件が発生しているが、

人質となった乗組員は１５４名と世界で最も多かった。

報告書では、ソマリアは内戦が続き無政府状態で

あることから、海賊の抑制には国際的な合同艦隊

の介入が唯一有効な手段であるとしている。

また、アフリカ地域では、紅海�アデン湾、タ
ンザニア（ダル・エス・サラーム港）でも事件が増

加しており、航行の際は注意が必要である。（［表

１～３］参照）

［主な事件の概要］

� ２００７年９月２２日、パーム油を積載したインド

ネシア籍プロダクトタンカー“Kraton”号が Cila-

capへ向け Palembang出港後、武装した海賊に

ハイジャックされた。同船は航路からはずれ、マ

レーシア�シンガポール方面へ進路を変更させ
られた。同船の船主がこの件を IMB Piracy Re-

porting Centre（PRC）に報告し、PRCが各国関

係機関に捜索を要請した。２日後の９月２４日、

インドネシア海軍が Tanjun Ayamの南で同船を

発見。ただちに１４人の海賊全員を取り調べのた

め抑留した。乗組員は全員無事であった。

� ２００７年１０月２８日、パナマ籍（運航会社：日本）

のケミカルタンカー“Golden Nori”号がアデン

湾を航行中にソマリアの武装海賊にハイジャッ

［表１］海賊発生件数推移

［表２］世界各地域毎の海賊発生件数の比較
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クされた。同船は遭難警報を発報し、これを受

信した IMB PRCは周辺海域の合同艦隊へ救助を

要請したが、同船を捕獲するには至らなかった。

海賊は乗組員の解放と引き換えに身代金を要求

し、応じない場合は人質を殺害すると脅迫して

きた。１ヵ月半に及ぶ交渉の末、１２月１２日に船

舶、乗組員ともに解放された。この為に海賊側

に身代金が支払われたものと見られている。後

日、ソマリア Puntland地方の自治警察が同船の

ハイジャックに関わった海賊のうち２名を逮捕

したと伝えている。

� ２００７年１１月２８日、マーシャル諸島籍のプロダク

トタンカー“Athlos”号がナイジェリアの Lagos

Roadsで錨泊中に武装した海賊に襲撃された。軍

服を着用した１２人の海賊は、軍用ボートで同船

に近づき、内９人が乗り込んできた。船長は海

賊のボートに乗り移るように強制されたが、こ

れを拒み、船の居住区域へ逃げ込んだ。この時

発砲があったが、船長に怪我は無かった。海賊

は居住区域で物色や略奪を行なう一方、二等航

海士、甲板手および司厨員の３人を人質に取っ

た。９０分後、現金およびタバコと引き換えに人

質を解放し去っていった。翌日、船長に対し昨

夜の海賊から、次に入港するHarcourt港（ナイジ

ェリア）で再び同船を襲撃するという脅しの電

話があった。

２．２００７年日本関係船舶における海賊等被害状況

わが国外航海運事業者等からの報告を基に、２００７

年の１年間に日本関係船舶（日本籍船および日本

［表３］主要９か国・地域の海賊発生件数（過去３年比較）
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の事業者が運航する外航船舶）が海賊等から受け

た被害の状況について取りまとめられた。

� 被害件数

２００７年において、日本関係船舶が海賊に襲われ

た件数は１０件で、昨年の８件から増加した（［表

４］参照）。被害船の船籍別内訳は、パナマ籍６

隻、香港籍２隻、アンティグア・バーブーダ籍、

日本籍が各１隻であった。また、被害船舶のう

ち、日本人が乗船していた船舶は１隻であった。

� 発生海域

地域別に見ると、東南アジア５件（インドネ

シア４件、マレーシア１件）、インド２件、アフ

リカで３件（ソマリア、ナイジェリア、タンザ

ニア各１件）発生している。

� 被害状況

ソマリアでのハイジャックにより、現在も１

名（フィリピン人）が行方不明となっている。

海賊に縛り上げられ負傷したり、船用品等が盗

難される被害が多くみられる。

（海務部：伊東）

［表４］わが国関係船舶における海賊行為等による被害発生件数の推移（過去１０年）
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ロンドンでは何でも手に入る！
暮らしは便利、だが何でも高い！

ロンドンに暮らして未だ４ヶ月経ったばかりで

すが、これまでのロンドン生活で得た食料事情・

物価事情についてお知らせします。

私は、現在家内と２人でロンドン市内のほぼ西

の外れにある、ケンジントンというところに住ん

でいます。チャールズ皇太子がお住まいになって

いるケンジントンパレスまで、歩いても３０分位で

行ける処に住んでいます。１０分も歩けば、ハイス

トリートケンジントンという言わば、東京の青山

のようなところに出、そこにはしゃれたレストラ

ン、映画館などもあり、週末は時々楽しんでいま

す。

我々が住んでいるマンションは７年前に出来た、

ロンドンでいえばかなり新しい部類のマンション

です。出来はそんなに良いと思わないのですが、中

に専用のフィットネスジムがあり、ポーター（日

本で言えば管理人）が２４時間常駐し、このポータ

ーの処を通らなければ、誰も中に入れないように

なっており、セキュリティ上は大変良いところで

す。不動産屋から、頻繁に売却を促すチラシが郵

便受けに入ります。そんなチラシから情報を得た

のですが、我々が住んでいる高 ９々０平方メートル

程度のマンションが、何と１億７０００万円もするそ

うです。家内と日本ではとても住めないところに

住んでいるのだねと話していますが、ロンドンの

住宅は大変に高いと思います。

この我が家の直ぐ隣に、テスコという英国では

最大手のスーパーがあります。この便利さも、こ

こを選んだ一つの理由ですが、ここは週末を除け

ば２４時間営業しています。

大変大きなスーパーで、品揃えが素晴らしい。

里芋、大根、白菜、椎茸など日本的な野菜がほと

んどいつでも買えます。２０年ほど前メルボルンで

生活していた時、大根とか白菜を手に入れるのに

大変に苦労した事と比べると大きな違いです。因

みにこのスーパーでは南瓜は「pumpkin」と「kabo-

chya」と区別して売っています。「kabochya」の方

が少し値段が高いのですが、こちらの方が良く売

れているようです。こんなところにも日本語が登

場し、上質のものとして売られているのを見ると

気分は悪くありません。

更に面白いことには、このスーパーで、海苔、

寿司用米、酢、みりん、インスタント味噌汁、は

たまた海苔巻き用「すだれ」まで売っています。

これだけ、寿司を初め日本食が世界の食になった

ということでしょうね。商品のラベルを良く読む

とこれら寿司用品は日本製ではなく全てメイドイ

ンカリフォルニアという事が判ります。つまり、

ロンドンで、アメリカ製寿司を楽しめるというこ

とです。我々はまさにボーダーレスの世界に生き

ていることを実感します。そういえば、このスー

パーでは世界中の言葉を耳にします。フランス語、

スペイン語、アラビア語等、英語を聞く方がむし

ろ珍しいくらいです。

かように日本食が国際食になってくれたおかげ

で、日本人にとって大変住みやすくなったのです

が、もう一つ久しぶりにロンドンに来て気がつい

たことは、随分コーヒーを飲む人が増えたという

ことです。多分ロンドンが国際都市になって、外

国人が多く暮らしていることと関係があると思い

ます。市内ですとスターバックスのコーヒー店は

５００メートルに１軒位あるのではないかと思うくら

い至る所にあります。知らないうちにお茶の国か

ら、コーヒー天国に変わっていました。値段の話

をすると気分が悪くなるので、あまり書きたくあ

りませんが、スターバックスの一番小さいサイズ

LLoonnddoonn便便りり
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のカフェラテ（これを Tallと呼び、日本では一番大

きなサイズにほぼ匹敵）が２．７ポンドですから６００円

以上します。

値段について触れたついでに、面白いというか、

不思議な例を２，３紹介しますと、私は普段から英文

の小説を良く読みますが、明らかに英国で発行さ

れた本（印刷などはどこでされているのか良く分

かりませんが）が日本では１０００円から１２００円くらい

で買えるのですが、こちらでは大体８ポンド（１８００

円以上）します。また、家内から聞いた話ですが、

英国製のかなり有名なブランドの水彩絵の具が、

日本では４００円くらいで買える物が、こちらでは４

ポンド（９００円くらい）するそうです。どうなって

いるのでしょうね？ 英国製品も日本で買う方が

安い！ 多分製品の製造原価等はしれていて、殆

どが物流コストで値段が決まっている。かつその

国の物価標準に見合った価格体系つまりマーケッ

トプライスになっていると思います。従って物価

からみると、今の円―ポンド為替レイトは１００円―

１ポンドが適当なのかもしれません。

もう一つ、ロンドンに暮らし始めて気がついた

ことは、生活する上で、インターネットは欠かせ

ないという事です。オペラやコンサート、バレエ

の切符、映画の座席指定券、国鉄の切符購入を始

め、各種料金の支払い、はたまた、地下鉄の運行

状況などもインターネットで情報を確認しておか

ないと、とんでもない目に会うこともあります。

駅へ行ってみたが、電車が動いていないとか。テ

レビのニュースなどでも簡単に触れていますが、

すごくローカルな情報までカバーしていませんの

で、このインターネットによる情報入手は大変重

要です。もちろん電話での問い合わせサービスも

ありますが、私はこれがとても苦手です。仕事の

上の電話は、なんとかなるのですが、この一般サ

ービスの電話に出てくる人が面白い。スコットラ

ンド訛りの人もあれば、リバプール訛りの人もあ

り、インド系の人も多く出てきますが、気がつく

と実際にインドにいる人と話していたとか。日本

人には、これが英語かと疑うほど聞き取りづらい

代物です。日本でも、電話通販とか、プロバイダ

ーの電話サービスとかは必ず北海道とか沖縄の局

番になっているように、電話のサービスは地方の

事務所、場合によってはインドにある事務所にや

らせているとかがあるのだと思います。そんなわ

けでインターネットには大変お世話になっていま

す。分からない言葉があれば辞書をひいても、イ

ンターネットは待ってくれますものね。

このインターネット販売での面白い経験を述べ

ますと、映画の切符は、インターネットで購入す

ると必ず高い。もちろん早めに予約するわけです

から良い席が取れ、映画館の切符売り場で待たさ

れたりしないメリットがあるのですが、私の記憶

が正しければ、日本とは逆。日本では大抵の場合、

インターネットでの事前予約は何がしかの割引が

ある。ついでに日本の料金体系と違う例を一つご

紹介します。地下鉄、といっても郊外では地上を

走りますが、市街地乗車は高く、郊外では安くな

ります。また、平日の日中ほど高く、休日、深夜

は安くという設定になっています。我が家は比較

的ヒースロー空港に近く、出張で夜空港から地下

鉄利用で５０分くらいで帰宅できますが、わずか１

ポンドで済みます。数少ないロンドンでの安い例

です。

あっという間に紙面がなくなりました。スピー

ド違反で捕まったこと、現代IMO事情、英国の複

雑な歴史など、まだまだ書きたいことが沢山ある

のですが、それは次回という事にします。仕事に

ついて全く触れなかったことの罪滅ぼしに、ICS

Marine Committeeの写真を掲載します。前列に右

端が筆者です。

（技術顧問〔欧州地区事務局勤務〕井上 幸一）

筆
者
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日 本 海 運 の 現 状  

2006年１月 

社団法人　日本船主協会 

「日本海運の現状（２００８年�月）」の発行
当協会では、各種海運資料を作成しておりますが、今般「日

本海運の現状（２００８年１月）」を刊行いたしました。

「日本海運の現状」は、グラフや資料を用いながら、項目ご

とに簡潔な解説を付し、日本海運の最新の姿を説明したもの

で、世界海運とわが国海運の輸送活動、海運経営、外航船員、

内航海運の４つの柱で構成されております。

ご希望の方には、無料でお送りしておりますので、e�mail
または FAXにて�会社名、�送付先、�希望部数をご記入の
うえ、下記までお申し込み下さい。

〈お申し込み先〉

（社）日本船主協会 企画部（担当：利岡）

〒１０２�８６０３東京都千代田区平河町２�６�４ 海運ビル
TEL :０３�３２６４�７１７４ FAX :０３�３２６２�４７５７
E�MAIL : pln�div@jsanet.or.jp

「日本海運の現状（２００８年１月）」掲載項目

（企画部：利岡）

�．世界海運とわが国海運の輸送活動

�．主要資源の対外依存度

�．わが国貿易に占める海上貿易の割合

�．世界の海上輸送量と船腹量推移

�．わが国商船隊の輸送量推移

�．わが国商船隊の船腹量推移

�．わが国商船隊の構成

�．わが国商船隊の積取比率の推移

�．世界の船齢別船腹量

	．世界の商船建造量と竣工予定

１０．世界の船舶解撤量の推移

�．海運経営

�．海運市況

�．わが国商船隊の運賃収入の推移

�．外航海運企業の損益状況

�．外航海運企業の財務内容

�．対米ドルレート為替相場の推移

�．外航海運のドル建て比率と他産業の海外売

上比率の比較

�．アジア�北米航路及び日本�アジア航路に

おけるコンテナ輸送の現状

�．一船当たりの年間船員費比較

	．諸外国の海運強化策一覧

１０．主要国の海運強化策の概要

１１．諸外国のトン数標準税制一覧

１２．日本と欧州主要国の船舶償却制度の比較

１３．タックスヘイブン対策税制

�．外航船員

�．外航船員数の推移

�．年齢・階層別の船員数

�．内航海運

�．国内輸送機関別にみた貨物輸送の推移

�．内航海運の企業規模

�．内航海運暫定措置事業

�．内航燃料油価格の推移

［付録］海運年表

２００８年１月
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７
日
当協会は、新年賀詞交換会を海運クラブにて

開催した。

９
日

ICC（国際商業会議所）の IMB（国際海事局）は、

２００７年に全世界で発生した海賊等事案に関す

る年次報告（速報値）を発表した。それによ

ると、海賊被害件数は２６３件（２００６年は２３９件）

となり、増加に転じた。特にアフリカ海域の

増加が著しくなっている。

（Ｐ．１４海運ニュース参照）

１０
日
国土交通省は、ツバル籍船に日本の海技資格

証明書の所有者が職員として乗り組むことが

可能となる取り決めを同国と締結した。

１１
日
国土交通省は、わが国外航海運事業者等を対

象とした２００７年のわが国関係船舶における海

賊等被害状況調査結果を発表した。それによ

ると、２００７年１年間に海賊等の被害（単に船

舶に乗り込まれたものを含む）を受けた船舶

は１０件（前年は８件）あり、発生箇所として

は主に東南アジアやアフリカ周辺となってい

る。（Ｐ．１６海運ニュース参照）

１４
〜
１８
日

IMO第５２回防火小委員会（FP）がロンドンに

て開催された。（Ｐ．１２海運ニュース参照）

２１
〜
２５
日

IMO第３回シップリサイクル作業部会中間会

合がフランスのナントにて開催された。

（Ｐ．１１海運ニュース参照）

２２
日
平成２０年度の税制改正においてトン数標準税

制が導入の運びとなったことを受け、当協会

は外航オーナーズ協会と共同で、海事振興連

盟および海事立国推進議員連盟の国会議員、

荷主業界はじめ関連団体ならびに国土交通省

を招いて「感謝の集い」を開催した。

（Ｐ．２２囲み記事参照）

２８
日
交通政策審議会港湾分科会の懇談会が開催さ

れ、３月に答申予定の「我が国産業の国際競

争力強化等を図るための今後の港湾政策のあ

り方」についての答申案が報告され、意見交

換がなされた。

２２００００８８年年
11月月
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国際会議の予定（３月）

会議名：IMO第３３回訓練・当直基準小委員会（STW）

日 程：３月３日～７日

場 所：ロンドン

会議名：IOPC Fund理事会等

日 程：３月１１日～１４日

場 所：モナコ

会議名：IMO第５７回海洋環境保護委員会（MEPC）

日 程：３月３１日～４月４日

場 所：ロンドン

「トン数標準税制・感謝の集い」を開催
当協会は外航オーナーズ協会と共同で、２００８年１月２２日、海運クラブにおいて「トン数標準税制

・感謝の集い」を開催した。この集いは、トン数標準税制（以下「トン数税制」）が平成２０年度税制

改正において導入される見通しとなったことを受け、国会議員、関係省庁、関係業界等トン数税制

の実現に向けてご支援・ご尽力いただいた方々をお招きし開催したもの。当日は来賓として出席し

た冬柴鐵三国土交通大臣はじめ、与野党国会議員本人６４名、同代理９２名含め、国交省、内閣官房、

関係団体、当協会会員等関係者計約３００名の参加を得、盛会裡に閉会した。

（総務部：石川）

船船協協だだよよりり

▲前川弘幸当協会会長 ▲林忠男外航オーナーズ協会副会長 ▲冬柴鐵三国土交通大臣

▲衛藤征士郎衆議院議員 ▲乾杯の音頭をとる高木義明衆議院議員 ▲会場の様子
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１．わが国貿易額の推移 （単位：１０億円）

年 月 輸 出
（FOB）

輸 入
（CIF） 入�▲出超

前年比・前年同期比（％）

輸 出 輸 入

１９９０
１９９５
２０００
２００３
２００４
２００５
２００６

２００７年１月
２
３
４
５
６
７
８
９
１０
１１
１２

４１，４５７
４１，５３０
５１，６５４
５４，５４８
６１，１７０
６５，６６２
７５，２５６

５，９５３
６，４１８
７，５１３
６，６３３
６，５６５
７，２８４
７，０６３
７，０２８
７，２７０
７，５０７
７，２６８
７，４３６

３３，８５５
３１，５４８
４０，９３８
４４，３６２
４２，２１７
５６，３８１
６７，１６４

５，９５７
５，４４３
５，８８５
５，７１２
６，１８２
６，０６４
６，４０２
６，２９５
５，６３６
６，５０４
６，４８０
６，５６１

７，６０１
９，９８２
１０，７１５
１０，１８６
１１，９５３
８，７８２
８，０９２

▲ ３
９７５

１，６２８
９２１
３８３

１，２２０
６６１
７３４

１，６３４
１，００２
７８８
８７４

９．６
２．６
８．６
４．７
１２．１
７．３
１４．６

１９．０
９．７
１０．３
８．２
１５．１
１６．２
１１．８
１４．５
６．５
１３．８
９．６
６．９

１６．８
１２．３
１６．１
５．１
１０．９
１５．６
１６．１

１０．３
１０．２
０．２
３．５
１５．６
１０．８
１７．１
５．８

▲３．２
８．７
１３．３
１２．２

（注） 財務省貿易統計による。

２．対米ドル円相場の推移（銀行間直物相場）

年 月 年間）平均月間 最高値 最安値

１９９０
１９９５
２０００
２００３
２００４
２００５
２００６
２００７

２００７年２月
３
４
５
６
７
８
９
１０
１１
１２

２００８年１月

１４４．８１
９４．０６
１０７．７７
１１５．９０
１０８．１７
１１０．１６
１１６．３０
１１７．７９

１２０．４５
１１７．２８
１１８．８３
１２０．７３
１２２．６２
１２１．５９
１１６．７２
１１５．０２
１１５．７４
１１１．２６
１１２．６７
１０７．６６

１２４．３０
８０．３０
１０２．５０
１０７．０３
１０２．２０
１０２．１５
１０９．５０
１０８．２５

１１８．４８
１１５．６０
１１７．７７
１１９．５５
１２０．９４
１１８．５２
１１２．４０
１１３．２０
１１３．８０
１０８．２５
１１０．２０
１０５．９０

１６０．１０
１０４．２５
１１４．９０
１２０．８１
１１４．４０
１２１．３５
１１９．５１
１２３．９５

１２１．４８
１１８．３０
１１９．６０
１２１．７０
１２３．９５
１２３．６３
１１９．６８
１１５．９８
１１７．６８
１１５．３３
１１８．９５
１１０．０５

３．不定期船自由市場の成約状況 （単位：千M�T）

区分

年次

航 海 用 船
定 期 用 船

合 計 連続航海 シングル
航 海

（品 目 別 内 訳）

石 炭 穀 物 砂 糖 鉱 石 スクラップ 肥 料 その他 Trip Period

２００２
２００３
２００４
２００５
２００６
２００７

２００７ ５
６
７
８
９
１０
１１
１２

２００８ １

１３２，２６９
９９，６５５
８３，３９８
７６，８４７
８４，５１５
７３，０４５

５，５６０
１０，０７０
７，４７９
４，１７２
４，４５２
２，６８２
８，６９２
４，９９４
１０，１１９

９７８
１，３２０
２，４１４
２，１４５
６４４
２７０

７０
０
０
０
０
０

２００
０

３２０

１３１，２９１
９８，３３５
８０，９８４
７４，７０２
８３，８７１
７２，７７５

５，４９０
１０，０７０
７，４７９
４，１７２
４，４５２
２，６８２
８，６９２
４，９９４
９，７９９

４３，４０６
３０，７２２
３１，８７５
２８，５６６
２２，８３２
２０，４０１

１，７９０
３，３８０
１，８１８
１，５１５
８８５
５５７

２，５６７
１，４３２
２，７８２

１５，１８２
６，０９７
５，６２１
３，７６０
３，９６９
２，３９５

３５０
１８９
１８１
１６７
２５６
４３５
２４７
２３７
１６４

５，８５３
３，６５７
７００
１６２
２９３
４４

０
０
０
０
０
０
０
０
２５

６５，１０５
５７，００１
４１，３９４
４１，５５２
５６，４８２
４９，７７９

３，３５０
６，４８３
５，４８０
２，４６０
３，３１１
１，６５３
５，６７８
３，２６０
６，８２８

４４２
２４８
５９６
２４７
７３
０

０
０
０
０
０
０
０
０
０

１，０５４
４３８
６９０
３３１
２８２
１５６

０
１８
０
３０
０
３６
１
６５
０

２４９
１７２
１０８
８６
０
０

０
０
０
０
０
０
０
０
０

１８４，８９０
２０８，６９０
２５０，３８６
２８９，２１６
３３６，４９４
２９５，３９８

２３，４０２
２６，３７５
２８，７１０
２０，８４８
２５，８０５
２１，１３５
３１，３９５
２３，２０８
２８，２６５

５０，４７４
８１，７２１
５９，９０６
５３，２３４
１０９，２０３
１３９，９９５

９，４７９
８，８１９
１４，１６６
１０，５３３
１３，３１０
１１，４５０
９，９８１
５，９２３
７，９８９

（注） �マリタイム�リサーチ社資料による。 �品目別はシングルものの合計。 �年別は暦年。

海運統計
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４．原油（ペルシャ湾�日本・ペルシャ湾�欧米）

月次
ペルシャ湾�日本 ペルシャ湾�欧米

２００５ ２００６ ２００７ ２００５ ２００６ ２００７
最高 最低 最高 最低 最高 最低 最高 最低 最高 最低 最高 最低

１
２
３
４
５
６

７
８
９
１０
１１
１２

８５．００ ５９．５０
１６７．５０ ７５．００
１３７．５０ ７５．００
９６．００ ８０．００
９０．００ ６２．５０
６７．５０ ５２．５０

１０２．００ ７３．７５
７２．５０ ５６．５０
１０２．５０ ６２．５０
１２５．００ ９０．００
２１６．００１３５．００
１７２．５０１１０．００

１８０．００ ８０．００
１５０．００１００．００
１０６．５０ ６６．５０
６８．００ ５０．００
７７．５０ ６７．５０
１３０．００ ８２．００

１３０．００ ９１．００
１３０．００ ９０．００
１１５．００１０５．００
７１．００ ６７．５０
７２．５０ ６０．００
６５．００ ５１．２５

７５．００ ４７．５０
６５．００ ４５．００
９０．００ ６５．００
５０．００

８８．５０ ６２．５０
７０．００ ６３．７５

６７．５０ ５６．００
６６．７５ ５６．００
５７．５０ ５２．５０
６６．００ ５１．２５
８９．７５ ５７．５０

７７．００ ６２．５０
１４０．００１１２．５０
１０２．５０ ７５．００
９０．００ ７２．５０
８８．２５ ６２．５０
６１．２５ ５０．００

８５．００ ６２．５０
６７．５０ ６０．００
１０２．５０ ６５．００
１２０．００ ８７．５０
１７０．００１３０．００
１４５．００１００．００

１２０．００ ７５．００
１２５．００ ８５．００
９５．００ ５７．５０
６７．５０ ５５．００
８５．００ ５５．００
９７．５０ ７０．００

１０２．５０ ８０．００
１００．００ ８５．００
１０７．５０ ８５．００
８９．５０ ６５．００
７０．００ ６０．００
６０．００ ４８．２５

５７．５０ ４５．００
５９．００ ４７．５０
８０．００ ５４．００
５５．００ ４０．００
７２．５０ ６０．００
７０．００ ５０．００

５０．００ ４２．５０
４７．５０ ４５．００
５０．００ ４０．００
５２．５０ ４０．００
１２０．００ ４５．００

（注） �日本郵船調査グループ資料による。 �単位はワールドスケールレート。 �いずれも２０万D�W以上の船舶によるもの。
�グラフの値はいずれも最高値。

原油（ペルシャ湾�日本・ペルシャ湾�西欧） 穀物（ガルフ�日本・ガルフ�西欧）

５．穀物（ガルフ�日本・ガルフ�西欧） （単位：ドル�トン）

月次
ガルフ�日本 ガルフ�西欧

２００６ ２００７ ２００６ ２００７
最高 最低 最高 最低 最高 最低 最高 最低

１
２
３
４
５
６

７
８
９
１０
１１
１２

３７．４５
―
―
―
―
―

―
―
―

５０．５０ ５０．２５
―
―

―
―
―
―
―

―
―
―
―
―
―

―
―
―
―
―
―

―
―
―
―
―

（注） �日本郵船調査グループ資料による。 �いずれも５万D�W以上８万D�W未満の
船舶によるもの。 �グラフの値はいずれも最高値。
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（ドル） （ドル） 

 石炭 
（オーストラリア／西欧） 

鉄鉱石（ブラジル／西欧） 

2002（年） 2003 2004 2005 2006 2007
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鉄鉱石 
（ブラジル/中国） 

 

2003（年） 2004 2005 2006 2007
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0

250

小型 

中型 

VLCC

ハンディー 
クリーン 

ハンディー 
ダーティー 

VLCC

Suez

Afra

Handy

Clean

石炭（オーストラリア�西欧）・鉄鉱石（ブラジル�中国・ブラジル�西欧） タンカー運賃指数

６．石炭（オーストラリア�西欧）・鉄鉱石（ブラジル�中国・ブラジル�西欧） （単位：ドル�トン）

月次
オーストラリア�西欧（石炭） ブラジル�中国（鉄鉱石） ブラジル�西欧（鉄鉱石）
２００６ ２００７ ２００６ ２００７ ２００６ ２００７

最高 最低 最高 最低 最高 最低 最高 最低 最高 最低 最高 最低
１
２
３
４
５
６

７
８
９
１０
１１
１２

１８．４５ １６．２０
―
―
―
―
―

―
―
―

２５．５０
３１．００
３３．００

２６．５０
―

３１．８０ ３０．５０
―
―

２７．７５

―
５０．００
―
―

６４．００ ５８．００

２３．５０ １９．７０
２４．９９ ２１．００
２６．７５ １８．５０
２４．００ ２０．９０
２４．３０ １９．７０
２５．７５ ２２．００

３２．２５ ２３．７５
３７．００ ３１．００
３６．００ ２８．５０
３４．２５ ２９．００
３３．００ ２９．５０
３４．４５ ３１．５０

３８．００ ２６．５０
４０．２５ ３８．００
４８．３０ ３９．００
５２．００ ４４．００
５５．００ ５１．００
５４．００ ４０．７５

５３．５０ ２７．５０
６６．００ ５９．５０
７５．００ ６６．００
８８．００ ２０．８０
９８．８８ ８５．００

１１．００ ８．７５
１２．５０
―

１１．２５ ９．８５
１１．５０ １０．５０

１２．７０

１５．４０
１３．１０

２０．２５ １７．９０
１７．５０ １３．４５
１９．００ １５．５０
２１．００ ２０．５０

２１．５０ １６．７５
２４．７５ ２４．５０

―
２９．２５

３１．００ ２７．３０
２９．１０ ２８．６０

３０．００ ２４．１０
３２．８０ ２８．００

３０．１０
４７．５０ ４６．５０
５４．００ ４４．００

（注） �日本郵船調査グループ資料による。 �いずれもケープサイズ（１４万D�W以上）の船舶によるもの。
�グラフの値はいずれも最高値。

７．タンカー運賃指数

月次
タ ン カ ー 運 賃 指 数

２００５ ２００６ ２００７
VLCC 中 型 小 型 Ｈ・Ｄ Ｈ・Ｃ VLCC Suez Afra Handy Clean VLCC Suez Afra Handy Clean

１
２
３
４
５
６

７
８
９
１０
１１
１２

８０
１３５
９６
８５
７５
６１

８３
６９
８２
１０９
１７９
１４９

１７０
１６５
１６２
１２４
１３７
１２６

１０８
１０７
１２０
１８６
２２５
２５７

２１０
１８１
１９５
１５７
１９１
１５７

１４４
１３３
１５４
１４９
２６９
２５７

３０７
２３３
２５５
２１２
２７１
２６７

２４８
１９０
２４４
３７６
３５８
２８６

３２２
２６７
２８９
２７４
２５３
２５３

２４３
２１１
３５０
３８５
３１２
２８４

１１２
１１６
８６
６３
７９
１００

１１４
１１４
１０９
８７
７４
６６

１６３
１６８
１２７
１０８
１３２
１３８

１４８
１７１
１３９
１４７
１１８
１３６

１９３
１７６
１６３
１３３
１５８
１４９

１７３
１７０
１４０
１９０
１３３
１８９

３１４
２６７
２０４
２０８
２１７
２２５

２３２
２３１
２１２
２１３
１９９
２１０

３４２
２８２
２２５
２１３
２４１
２３３

２７１
２６６
２３４
２１７
１９４
２５１

６３
６５
８１
６３
７９
６３

５９
５２
５１
５７
７２
２０１

１２４
１１６
１１２
１２２
１０８
１１０

９１
８５
７７
１０４
１２６
２３２

１８７
１５９
１４５
１４５
１６１
１１３

１２８
９７
１０２
１３４
１４８
２１４

２０９
２３７
２２０
２２９
２３５
２１１

２１６
１８５
１７０
１８０
２０５
２７９

２１９
２２６
２８２
２６４
２４４
２４２

２０８
１７４
１５８
１７０
１９８
２３９

平均 １００．３ １５７．３ １８３．１ ２７０．６ ２８６．９ ９３．３ １４１．３ １６３．９ ２２７．７ ２４７．４ ７５．５ １１７．３ １４４．４ ２１４．７ ２１８．７
（注） �２００３年までは「Lloyd's Ship Manager」、２００４年からは「Lloyd's Shipping Economist」による。�タンカー運賃はワー

ルドスケールレート。�タンカー運賃指数の５区分については、以下のとおり（～２００３）◯イVLCC�１５万トン以上 ◯ロ中型�７万～
１５万トン ◯ハ小型�３万～７万トン ◯ニH�D＝ハンディ�ダーティ�３万５０００トン未満 ◯ホH�C＝ハンディ�クリーン�全船型。（２００４
～）◯イVLCC�２０万トン以上 ◯ロSuez�１２～２０万トン ◯ハAfra�７～１２万トン ◯ニHandy�２．５～７万トン ◯ホClean�全船型
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万D/W 万D/W
 

用船料指数 係船船腹

９．係船船腹量の推移

月次
２００６ ２００７ ２００８

貨 物 船 タンカー 貨 物 船 タンカー 貨 物 船 タ ン カ ー
隻数 千G�T 千D�W 隻数 千G�T 千D�W 隻数 千G�T 千D�W 隻数 千G�T 千D�W 隻数 千G�T 千D�W 隻数 千G�T 千D�W

１
２
３
４
５
６

７
８
９
１０
１１
１２

１４６
１４６
１４６
１４７
１４４
１５０

１４９
１５２
１５１
１５２
１５０
１５１

７０８
６９２
６７１
６８５
６８３
６８９

６９４
６５０
６４７
６４９
６２３
６２３

７５５
７５０
７４２
７６４
７９４
７９６

８１７
６８０
６７８
６８２
６８９
６４０

３４
３３
３２
３２
３２
３４

３２
３２
３２
３２
３４
３４

１２８
１３０
１２８
１２８
１２８
２０３

１０２
１０２
１０２
１０２
１３５
１３５

１７１
１７２
１７０
１７０
１７０
２２７

１５１
１５１
１５１
１５１
２０５
２０５

１５１
１５２
１５８
１５４
１５１
１５１

１４９
１４６
１５３
１７７
１８８
１８７

６２３
６４２
６７７
６４４
６１０
６０６

６０３
５９３
６５０
７７１
８０１
８７１

６４０
６４２
６７２
６２５
６０２
６００

５９５
５８１
６６５
８１２
７８２
７４５

３４
３４
３４
３４
３４
３５

３５
３３
３３
３８
３７
３６

１３５
１３５
１２５
１２６
１２６
１２８

１２８
１０４
１０４
１１４
１１０
１０９

２０５
１８９
１８９
１９０
１９０
１９１

１９１
１５０
１５０
１６５
１６０
１５８

１８３ ８７３ ７０９ ３６ １０９ １５８

（注） インフォーマ発行のロイズ�インアクティブベッセルズによる。

８．貨物船定期用船料指数

月次
２００４ ２００５ ２００６ ２００７

総合指数 BDI 総合指数 BDI 総合指数 BDI １．２万～
２万

２万～
３．５万

３．５万～
５万

５万～
８．５万 ８．５万～ 総合指数 BDI

１
２
３
４
５
６

７
８
９
１０
１１
１２

５５３
６１３
６１５
５５８
５３３
４０１

４７８
５６２
５１４
５０３
５４４
７０１

４，５３９
５，２９０
５，１２２
４，６３５
３．４５２
２，７６２

３，９７１
４，１８０
４，２１４
４，６０２
４，２６４
５，１７６

６７７
７１５
５６５
６２４
５５２
４１２

３４２
２８５
３５２
３９１
３７６
３３２

４，４７１
４，５１１
４，６８５
４，８１０
３，７３７
２，５８６

２，３０７
２，１６９
２，９４９
２，９４９
２，９９１
２，６２４

２９４
２９２
３２１
３２５
３０４
３５９

４２１
４７５
５１８
５２２
４９３
５９４

２，２６３
２，３２８
２，４９３
２，４９５
２，４９５
２，７３９

３，１９１
３，６７２
４，２０７
４，０５３
４，１２１
４，３１８

０
０
０
０
４７９
０

０
０
０
６９７
０
０

６８９
５２７
５８１
６２３
７３０
６２４

８１７
８３７
９０５
９８５

１，１３４
１，０１１

５２５
５３６
５９７
６９３
８４０
７８３

７８５
８６１

１，００３
１，１４０
１，１３４
１，１２９

６６０
６５３
７５０
７５６
９５５
９２６

１，１０９
１，０９１
１，３００
１，６０２
１，６０９
１，５１１

６７０
６９０
７６５
８９１

１，０２５
８３９

９０５
１，０３４
１，３８９
１，６７８
１，６４０
１，７８９

６３２
５７７
６４４
７０７
７１２
７５９

８７５
９２０

１，０７８
１，０４４
１，２８０
１，２５１

４，７６２
４，３６６
５，１７２
５，７８２
６，５２１
５，６７２

６，６０１
７，２８９
８，６１９
１０，９４４
１０，６４７
９，８４８

出所：「Lloyd's Shipping Economist」
（注） �船型区分は重量トンによる。

�用船料指数は１９８５年＝１００。
�BDI（Baltic Dry Index）は月央値。
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FEBRUARY 2008 ■巻頭言 1
次世代エネルギーへの取り組み
日本船主協会 常任理事 飯野海運株式会社 代表取締役社長�杉本勝之

■特別欄 2
第１０回 海運セミナー（２００７年１２月１２日開催）講演録
「ねじれ国会と政策課題」
自由民主党 衆議院議員�萩原誠司先生

■海運ニュース 11
国際会議レポート 11
１．シップリサイクル条約案の逐条審議が進む
―IMO海洋環境保護委員会シップリサイクル作業部会
第�回中間会合（MEPC�ISRWG�）の模様―

２．低引火点貨物を輸送する油・ケミカルタンカーの
爆発防止対策の検討始まる
―IMO第５２回防火小委員会（FP）の審議概要について―

内外情報 14
１．アフリカが東南アジアを抜いて世界一の海賊多発地域に
―２００７年の海賊事件発生状況―

■London便り 18

海運日誌（�月） 21
船協だより 22

海運統計 23
編集雑感 表紙�

囲み記事
�「日本海運の現状（２００８年�月）」の発行 20
�「トン数標準税制�感謝の集い」を開催 22

昨夏の封切り時から行きたかった映画を先日遂
に観た。作品は「夕凪の街 桜の国」。原爆投下か
ら１３年たった広島と、現代の東京・広島を舞台に
した２部構成（原作は手塚治虫文化賞受賞）。
被爆して亡くなった父や、背中で命絶えた妹、

生き残った母と弟を思う主人公（姉）の心や、周
囲の人々の想いに、ずっと泣き放しだった。生き
残った人間は、去った人のために何をすべきなの
か。何を引き継ぎ、どう生きるのか。
「原爆は落ちたのではない。落とされたのよ」「原
爆を落とした人は、１０年たって『やった。また一
人殺せた』と、ちゃんと思っているかな」。こう語
った姉は、青春の最中に発症し、疎開していた弟
と自らに想いを寄せる人へ命を託し、世を去る。
「いつまでも覚えていて、忘れないで」と言い残
して。
姉の最後のつぶやき（物語はこれで終わらない）

のように物語はそれで完とならず、弟の娘つまり
姪に主人公を移して現代へ。桜咲く団地での、残
された者の日々。そして姪が初めて知る、叔母の
青春と哀しみ。父（＝弟）の願いと五十回忌への
想い。自らの命の重さ…。原爆のむごさ・悔しさ
を、心に訴える大変な名画だった。
去年の正月には一緒に旅をするなど元気だった

私の姉が突如病に倒れ、半年間の厳しい闘病の末
に昨年夏、世を去った。残された者は、死せる者
のために何が出来るのか。どうしてこんなことに
なったのか。その思いは重くなるばかりだ。
命の重さに変わりはないが、突然の病死に接し

てもこうなのだ。戦争で理不尽に殺された方の心

中を思うと、悲痛さも極まる。多分、残された者
は何も出来ないのだろう。唯一できるとすれば、
映画の主人公が言い残したように「長生きして、
逝った人をいつまでも忘れない」こと。亡くなっ
た人の分まで、幸せになること。
満州逃避行の祖父母の悲劇から６０年を超え、“桜

の国”で生きる私は、誓う。「私は忘れない」―。
病など多くの苦しみ・哀しみを抱えて精一杯生き
る人たち、「夕凪の街」広島や長崎・沖縄の人たち
に、願わくは安らぎが訪れんことを。

「人の死とはそんなものだ。おまえの中で、杜
遷は生き続ける。お前がやることは、杜遷がや
っていることでもある。お前の考えは、杜遷の
考えでもある」「はい」「そうやって人の死を受
け入れていくしか、生き残った者には道はない」
「お前の中で、母御は生きている。そうやって、
お前は生きるしかない。そのうち、心の中は死
者で溢れる。それが生きているということでも
あるのだぞ。お前が死ねば、誰の心の中で生き
続けるのであろうな」

（北方謙三版「水滸伝」より）

＊亡き黒木和雄監督の「TOMORROW�明日」「父と暮
らせば」、遺作「紙谷悦子の青春」もお勧めしたい。
「TOMORROW�明日」は原爆投下の前日の長崎が舞
台、「父と暮らせば」は「夕凪の街」と同じように戦
後の広島が舞台、「紙谷悦子の青春」は終戦間際の鹿
児島が舞台だ。
株式会社商船三井 広報室マネージャー

鹿野 謙二

編集委員名簿
第一中央汽船 総務グループ次長 裏 啓史

飯 野 海 運 総務グループ 広報�IR 室 伊藤 夏彦

川崎近海汽船 総務部課長代理 酒矢 雅久

川 崎 汽 船 IR�広報グループ 情報広報チーム長 高山 敦
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商 船 三 井 広報室マネージャー 鹿野 謙二
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編 集 後 記
今回は当誌の編集を気にかけつつ、年末年始をタ

イで過ごしてふと思ったこと。バンコクの空港に到
着したのは深夜だったが、銀行の出先窓口は開いて
いて、大概の通貨ならバーツに両替できるようにな
っている。外国人旅行者がまず必要なのは現地の現
金。タイでは外国人旅行者が到着すると、すぐ両替
できるわけで、旅行者は、たちどころにしてタイで
お金を使える体勢（？）になる。外国人旅行者が集ま
る街のツボには銀行の両替所もあり、手続きに大し
た時間も言葉も要らない。まるでどしどしバーツに
替えて使ってくださいと微笑んでいるかのよう。バ
ックパッカーと思しき人も気軽に立ち寄って両替す
る。巷ではロシア人の観光客が増えればロシア語の
広告がすぐ目立つようになる。物価が割安なことも
あり、タイには外国人旅行客が世界中からやってく
るが、外国人旅行者がお金を使い易いようになって
いる配慮が随所に見受けられる。ビーチで客を回り
マッサージをするおばちゃんの会話に妻（タイ人）
が聞き耳を立てていた。そのおばちゃんは今４０代。
若くして夫と別れ、残された幼い子供２人をビーチ
でマッサージおばちゃんをしながら育て、１人は今
春銀行へ、１人は大学へ進学した、と。教育費はど
う捻出したのか。なんと週末は１日に４，０００Ｂも稼ぐ
ことが珍しくないそうだ。１Ｂ＝３．５円で計算すると
１４，０００円もの現金収入。為替レート上では単純にそ
う計算されるのだが、屋台で一食１００円程で済むタイ
では、日本の２０，０００円超分の感覚はある。旅行客が
使ってくれるお金は大きい。日本に帰国したとき、
到着ロビーに見かけた両替所は１ケ所。手続き案内
板はなんと日本語。年々日本への外国人旅行者は増
えてきている。折角、お金を落としに来てくれてい
るのだが…（た）
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